

Das Großherzogthum Baden.

1. Baden als ein Theil Deutschlands und Glied des deutschen Bundesstaates.

Das Großherzogthum Baden ist ein Theil von Deutschland. Seine Bewohner gehören zum Volke der Deutschen. Es gehört zu dem großen deutschen Bundesstaate und ist der Größe nach einer der mittlern Staaten desselben; es bildet die südwestliche Ecke des Bundeslandes.

2. Größe des Landes.

Baden ist ein langgestrecktes Land und hat seine Hauptausdehnung von Süden nach Norden; dieselbe beträgt ungefähr 60 Stunden. Im Süden und Norden hat es eine größere Breite, als in der Mitte. Im Süden beträgt dieselbe 30 bis 32, im Norden 22 bis 24 Stunden, in der Mitte durchschnittlich ungefähr 8, und wo sie am Geringsten ist, nur 4 Stunden. Das Land hat einen Flächenraum von 279 Geviertmeilen.

3. Grenzen.

Das südliche Grenzland Badens ist die Schweiz, das südöstliche Württemberg und Hohenzollern-Sigmaringen, das östliche Württemberg, das nordöstliche baierisch Unterfranken, das nördliche Hessen-Darmstadt, das nordwestliche die baierische Rheinpfalz, das südwestliche das Elsaß, welches jetzt zu Frankreich gehört. Der Rhein bildet im Westen und größtentheils auch im Süden die Grenze.

4. Bodengestalt.

Baden besteht aus einer Thalebene, die ein Theil des rechten Rheinhals ist, und in welcher sich ein kleines abgezonderies